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    Что нужно знать о причинах агрессии, чтобы предупредить её 

формирование у детей. Каждый, кто хоть раз общался с детьми, наверное, 

имел дело с проявлениями детской агрессии. Для взрослых такое детское 

поведение представляет довольно серьезную проблему: как вести себя, если 

ребенок сердится, дерется, кусается? При этом говорить, что делать? В 

последнее время довольно часто приходится иметь дело с детской агрессией. 

Создается впечатление, что количество детей с подобным поведением 

ежегодно увеличивается. Скорее всего, это так и есть. Ведь образ жизни, 

средства массовой информации, поведение взрослых очень способствуют 

формированию у ребенка такого способа поведения, когда он постоянно 

вынужден демонстрировать свою силу, нападать, кричать и ругаться. 

Каждый из нас неоднократно сталкивался с проявлением детской агрессии. 

Ребенок плачет, капризничает, может наговорить нам немало неприятных 

слов, начать драться или кусаться. Почему это происходит? Ведь порой такое 

поведение беспричинное и безосновательное. Кажется, что все якобы в 

порядке, вы с ребенком не ссорились и не наносили ему боль, а в детском 

саду он еще 5 минут назад со всеми дружил и был мирно настроен. И, вдруг, 

такая реакция! Причина детской агрессии существует всегда, потому что 



ничего не происходит само по себе, все оставляет свой след. Агрессия - не 

исключение из правил. Что такое «агрессия»? Агрессивный - злой, сердитый. 

Агрессия - это не эмоция, не повод и не установка. Агрессия - это модель 

поведения. Закладывается она еще в ранне Самый яркий пример поведения 

детям подают родители. Конечно, именно они влияют на детское восприятие 

мира в первую очередь, поэтому очень важно как папа ведет себя дома, как 

он относится к маме, не позволяет ли мама во вспышках злобы ссориться, 

кричать и при этом крушить все вокруг в присутствии ребенка. Важно и то, 

как наказывают малыша. Если ребенка бьют, то скорее всего, что он будет 

вести себя так же с детьми в саду. Агрессивному поведению дети могут 

учиться и в процессе общения со сверстниками. В дошкольном возрасте сила 

имеет особое значение, это своеобразный критерий лидерства. В детской 

группе сильный - значит главный. м детстве, а иногда - и до рождения 

малыша Когда ребенок не чувствует любви, у него складывается плохое 

мнение прежде всего о себе, у него снижается самооценка. И если все вокруг 

твердят, что он хулиган и непослушный, то ему ничего не остается, как вести 

себя в соответствии с тем, что о нем говорят: шалить, шуметь, ломать и бить 

все вокруг. Маленький ребенок только начинает жить и познавать мир. Ему 

многое не известно, и он только должен познавать его. Мы же, взрослые, 

являемся проводниками малышей в этот мир. Мы рассказываем ему о том, 

что его окружает: как нужно ходить, завязывать шнурки, надевать шапку, 

когда на дворе зима. Но очень часто мы забываем о самом главном - о том, 

чтобы познакомить ребенка с миром чувств и эмоций. Очень часто взрослые 

не догадываются, что их ребенку, чтобы получить внимание и любовь, 

сначала нужно за них побороться. То есть ребенок осознает: для того, чтобы 

завоевать внимание, следует сделать что-то такое, что обязательно сработает. 

Если ребенок кричит, толкает игрушки вокруг, ругает всех, то это 

обязательно привлечет внимание. Поэтому, еще одной из причин детской 

агрессии, мы можем назвать недостаток внимания со стороны взрослого. 

Очень важно чувствовать своего ребенка, относиться к нему с пониманием. 

Помните, если он сердится, значит, у него что-то не так, это своеобразный 

сигнал о помощи. И задача, нас, взрослых, не наказывать, не оставлять в 

беде, а помочь и поддержать. Не проходите мимо, если видите разгневанного 

ребенка, ведь именно сейчас он больше всего нуждается в поддержке 

взрослого, он неспособен справиться самостоятельно. Не бойтесь 

высказываться о своих чувствах и чувства своего ребенка, учите и учитесь 

сами прислушиваться к себе, распознавать свои переживания, уметь ими 

владеть! 


